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“儿童安全屋”不妨推而广之
□苑广阔

开学第一天，在首师大附属中学
大兴北校区等6所中小学和幼儿园的周
边，社区外值守岗亭、银行、医院、
药房外都张贴了黄色标识。这是北京
市大兴区清源路派出所在辖区内进行
的首批“儿童安全屋”试点，今后，
学生们在上下学途中遇到危险，都可
以进“儿童安全屋”寻求庇护。（据
《北京日报》）

在保护未成年人，尤其是幼儿园
和小学阶段未成年人的人身安全问题
上，学校和家庭承担了主要的责任。
家庭有父母的保护，学校有老师、安
保人员的保护，同时还有校园围墙与
外界隔离所形成的一个相对封闭和安
全的环境，这些都对少年儿童起到了
很好的保护作用。

然而有一个问题日益引发社会各
界的关注，那就是在家庭和学校的中
间，即上学和放学的路上，如果没有
父母家长接送的情况下，孩子们的人

身安全如何得到保障？北京市大兴区
目前正在辖区内试点的“儿童安全
屋”公益项目正是为了解决这一问题。

如果说家庭和学校解决了未成年
人在家和在校期间的人身安全问题，
那么“儿童安全屋”解决的就是未成
年人上下学路上的安全问题，也等于
是实现了未成年人从学校到家庭，从
家庭到学校的“全环节保护”，能避免

顾得了两头却顾不了中间的弊端。这
对于那些没有时间和条件每天接送孩
子上下学的家庭来说，具有很强的现
实意义。据报道，当地公安部门在对

“儿童安全屋”的选择上十分严格。被
选中的“儿童安全屋”，首先必须自愿
承担保护儿童安全的义务，同时还要
具备专业的保安力量，监控设施完
整。而且为了更好地发挥“儿童安全
屋”的作用，当地街道还为“儿童安
全屋”配备了一批盾牌、抓捕叉等设
备，提升安全屋的保护能力。对于入
选“儿童安全屋”的单位来说，不但
是积极承担社会责任、为社会公益事
业贡献力量的体现，有利于自身形象
的树立，而且“儿童安全屋”是公安
部门重点关注的对象，有利于自身的
安全保障。

笔者认为，“儿童安全屋”作为保
障未成年人不受非法侵害的一项探索
和尝试，值得肯定。我们也期待在对
这一制度进一步完善的基础上，能够
在全国更多地方进行推广，让更多未
成年人受益。

职业举报违章

高考需要一种恰当的仪式感

2月26日，湖北大冶市民黄先生
去政务服务中心补办社保卡，来回跑
了4趟，窗口工作人员都不在岗，黄先
生一气之下，把这一情况反映到“找茬
窗口”。没想到，他很快就收到反馈信
息，补办的社保卡也拿到了手。据报
道，“找茬窗口”设在大冶市政务服务
中心一楼大厅总咨询台，自上个月设
立以来，群众“找茬”10余次，每次都
有结果，件件都有回复，群众纷纷叫
好。（据《湖北日报》）

在建设服务型政府的大背景下，
这种主动寻求监督的态度值得鼓励。
但“找茬窗口”只是监督渠道创新形
式之一，更值得借鉴推广的是主动寻
求监督、主动为群众解决问题的意
识。
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□李 跃

近日，全国各地多所高中不约而
同地举行了高考百日誓师大会。其
中，作为应试教育的一枚标签，著名
的河北衡水二中的誓师大会还上了微
博热搜。（据新华网）

衡水二中誓师大会上充满了各种
励志口号，比如“成功不等待佛系青
年，高考只相信拼搏汗水。”“像我们
这样优秀的人，就该拼搏过一生。”有
的显得颇时尚，“确认过眼神，我们都
是高考追梦人”；也有的显得俏皮可
爱，“改变命运，决战高考，冲鸭，冲
鸭，冲鸭！”

对于类似做法，网上有很多争

议，有人认为这样的形式主义会放大
高考的焦虑，与真正的教育本质背道
而驰。但在笔者看来，不管怎么样，
高考在今天仍然是一种最为公平的选
拔考试。对很多人来说，它是改变命
运的一个平台。我们不能坠入“幸存
者偏差”的陷阱，轻易乃至轻佻地否
定高考的积极意义。

既如此，高考还是需要一点仪式
感的，仪式感就是使某一天与其他日
子不同，使某一时刻与其他时刻不
同。百日誓师大会便是这样一个“不
同”的节点，它将使同学们进一步明
白高考以及拼搏的意义，“成功不等待
佛系青年”，说得多好啊，这不是鸡
汤，正如“佛系”不是躲避竞争的借
口一样。

当然，我们也不能陷入极端的标
语文化的漩涡，用那种“没有最狠，
只有更狠”的简单粗暴的高考励志标
语，对高考文化乃至社会公共价值形
成无形伤害。

比如，“提高一分，干掉千人”，
“只要学不死，就往死里学”“要成
功，先发疯，下定决心往前冲”“不
做地下虫，我是天上龙”……类似的
标语，怎么闻都有一股精神传销的味
道。

有什么样的公共生活就会带来什
么样的语言，而什么样的语言又会导
致什么样的公共生活。粗鄙的标语是
一种语言污染，也是一种文化污染，
高考励志，可以打点鸡血，但千万不
要变成“狗血”。

为了整治道路交通违法行为，济南
交警鼓励市民使用“随手拍”进行举
报，并予以不同金额的奖励。比如举报
“机动车压骑实线的”，奖励20元；举
报“机动车遇行人通过人行横道未停车
让行的”，奖励30元。同时也因为有奖
励，催生了少数职业蹲点拍客，从而引
发社会热议。针对此事，济南交警回应
表示，市民可以使用“随手拍”举报交
通违法，但并不鼓励职业举报，对于以
营利为直接目的职业举报等行为将不予
奖励。（据中新网）

职业拍客的动机虽说主要是为了奖
励，但如果能达成利于交通违法整治的
效果，同时又不损害公共利益，未尝不
是一种“双赢”，完全可以支持。

——丁建庭
钻政策漏洞赚钱，薅违章车主的

“羊毛”，不值得鼓励。但话又说回来，
老老实实遵守规则的还怕这个？

——飞向你那边的天
不管是职业打假，还是职业拍违

章，对其动机的审视都毫无必要，是否
符合公共利益才应该是我们关注的问
题。对“职业拍违章”，当地有关部门
或许该本着不鼓励、不拒绝、不放任的
态度，考虑修改完善相关奖励办法，剔
出对营利动机的限制，把其行为限定在
合法的范围内，实现法律、公共利益与
个人需求三赢的局面。

——马涤明

□郑建钢

日前，国务院审议通过的《报废机
动车回收管理办法（修订草案）》提
出，允许将具备再制造条件的报废机动
车“五大总成”按规定出售给再制造企
业，提高回收价值，适应循环经济发展
需要。新政的出台，意味着报废机动车
将告别“论斤卖”时代，家里的旧车更
值钱了。（据《都市快报》）

老版的管理办法规定，报废机动车
“五大总成”（包括发动机、变速箱、前桥、
后桥和车架）不允许再制造，只能作为废
金属交售给钢铁企业用作冶炼原料。被
当作废铁论斤卖的报废机动车，小汽车
200 多元一吨，一辆小轿车只能卖到几
百元。2018年，我国报废汽车数量超过
900万辆，由于卖不出好价钱，流入正规
拆解企业的报废汽车还不到30%。

可以期待，新版的管理办法实施后，
将会出现多赢局面：一是报废机动车的
剩余价值将大大提升，车主有望得到更
多实惠，提高走正规渠道报废汽车的积
极性；二是有利于推动汽车市场精细化、
规范化发展，让非法拼装车失去市场，减
少安全隐患和环境污染；三是实现资源
有效利用，适应循环经济发展需要；四是
给新车消费腾出更大的空间，进一步促
进新车和二手车市场的消费。

为报废车
不再“论斤卖”点赞


